

## Lettre de distribution du samedi 11 janvier 2025 à la ferme Vandame, à Villiers-le-Bâcle

numéro  
**191**

Les nouvelles de nos agriculteurs partenaires,  
en dernière page, produits distribués aujourd'hui & prochaines distributions

l'édito  
du mois

### Très belle année 2025



Une belle année, ne saurait commencer sans  
son petit jeu de début année.

Saurez-vous répondre à la question suivante ?

**Mais, "Qui suis-je ?"**



**A COCHER DANS VOTRE AGENDA**

**AG de l'Amap le samedi 08 février,  
après la distribution.**

Vous avez deviné ? Alors déposez votre  
réponse dans la boîte à l'accueil ce samedi.  
Bonne chance !

*Indice 1 : je porte un col roulé  
Indice 2 : j'adore être pris en photo*

*la photo devrait être de meilleure qualité dans le format  
électronique du bulletin*

# Ferme Vandame et Fournil

## Des nouveautés sur le contrat pommes de terre

La souscription au contrat de pré-achat de pommes de terre est ouverte. Ce contrat est fidèle au principe du "partage de récolte" entre les amapiens qui prévaut depuis la création de l'amap et instaure une solidarité avec le producteur : il est basé sur des parts correspondant à la production d'une surface cultivée. La part passe cette année à 10 m<sup>2</sup> au lieu de 11,5 antérieurement, compte tenu de la réévaluation du rendement moyen, de 13 à 15 t/ha. La traduction en poids attendu de pommes de terre reste inchangée, 15 kg par part.

Autre nouveauté : à la suite du souhait de notre producteur, la ferme Vandame, de disposer dès octobre (achat des plants) d'une meilleure visibilité sur la surface à cultiver pour l'amap, le CA a arrêté notre besoin global à 180 parts. La ferme plantera ce printemps 2000 m<sup>2</sup> de plants de pommes de terre. Comme à l'accoutumée, ils seront cultivés sur le Plateau de Saclay selon les méthodes de l'agriculture biologique et comprendront 3 variétés. Cette année ce sera :

- Azilis, jaune pâle à chair tendre, idéale pour frites et purée, avec une très bonne aptitude à la conservation ;

- Monalisa, jaune à chair ferme, réputée pour sa polyvalence en cuisine et ses qualités gustatives ; sa sensibilité aux chocs, contrepartie de sa délicatesse, demande un stockage précautionneux ;

- Désirée, rouge à chair jaune et ferme, légèrement farineuse sans écrasement à la cuisson, polyvalente particulièrement appréciée en salade et de bonne conservation.

La surface plantée tient compte de la volatilisation durant le stockage de 10% du poids de la récolte (séchage naturel des pommes de terre). Ce sont finalement 2700 kg qui sont ouverts au pré-achat par les amapiens sous forme de parts de 15kg composées de 5kg de chacune des trois variétés.

Suivant le rendement réellement constaté lors de la récolte, qui pourra être supérieur ou inférieur au rendement attendu, la part pourra voir son poids respectivement augmenté ou diminué en proportion.

La récolte 2024 a conduit à une diminution du poids de la part sous l'effet conjugué d'un rendement plus faible et d'une visibilité insuffisante du producteur sur le besoin de l'amap. D'autres récoltes comme celles de 2021 et 2022 ont en revanche été largement excédentaires (18 et 20 kg distribués, respectivement).

La récolte annuelle des pommes de terre, début septembre, constitue un moment privilégié de rencontres conviviales dans les champs lorsque grands et petits travaillent ensemble les pieds, les mains et souvent le postérieur dans la terre. Chaque adhérent de l'AMAP s'attache à y participer. Pour chaque amapien souscripteur d'un contrat pommes de terre il s'agit bien entendu d'un engagement.

La récolte effectuée par les amapiens concerne les 2000 m<sup>2</sup> cultivés par la ferme pour les jardins de Cerès ainsi que, le cas échéant, une petite parcelle supplémentaire cultivée à des fins caritatives.

Le contrat 2025-2026 est ouvert en ligne sur amapj jusqu'au 8 mars 2025 dans la limite des 180 parts. Si ce quota n'est pas atteint à cette date, le contrat restera ouvert au plus tard jusqu'au 10 septembre, hors amapj, avec des contraintes de gestion (saisie manuelle par la référente après demande de l'amapien-ne) et de paiement (un seul chèque possible) plus fortes. N'attendez donc pas pour souscrire à nos savoureuses pommes de terre !

## ***Mireille pour le groupe ferme***

Les réunions du conseil d'administration sont ouvertes à toutes et à tous. Prochain CA : date à venir, Pour y participer, contactez nous : [contact@lesjardinsdeceres.net](mailto:contact@lesjardinsdeceres.net)

## Légumes de Serge Coussens

Serge et ses cageottières et cageottiers vous souhaitent une très belle année 2025, exaltante de bonheur, florissante de santé et mâchonante de légumes d'automne-hivers aussi goûtus que biscornus.

Et pour bien commencer l'année, les légumes du panier seront accompagnés d'un petit pot de miel des ruches du potager. Mille mercis à Annick et ses ouvrières de nous offrir la possibilité de se délecter de ce nectar.

Cette vraie belle première expérience a été partagée avec la classe de 1<sup>ère</sup> STAV de Saint Nicolas d'Igny. La quinzaine d'élèves a aussi reçu un pot de miel. L'expérience devrait être reconduite l'année prochaine avec les mêmes élèves mais en terminale.

Les quantités distribuées ne seront pas énormes du fait de cette année à la météo désastreuse. Trop de pluie, luminosité en baisse

et températures trop faibles à certaines époques de l'année ont impacté très fortement toutes les productions, qu'elles soient végétales ou animales.

Au niveau du potager, les excès de pluie de l'année passée et de cet hiver nuisent à la bonne conservation de certains légumes, les courges notamment.

Serge se fait des nœuds à la tête pour nous proposer de la diversité dans nos paniers mais cela est de plus en plus compliqué en cet hiver trop doux et pluvieux.

Pour cette distribution, nous aurons au menu, courges, carottes, poireaux, patates douces, navets, radis rouges. Et céleri-rave pour les paniers entiers et panais pour les demi-paniers.



**Laurent pour le groupe légumes de Serge**

## Produits distribués aujourd'hui

Pré-achetés par contrat : Champignons – Cresson – Farine de blé – Viande & jus de pomme – Légumes de Jérôme Bonament – Légumes de Serge Coussens – Légumineuses – Poulets & oeufs – Pain & Brioches – Pâtes – Pommes – Pommes de terre – Produits laits de vache – Tofu

## Prochaines distributions : le samedi, à la ferme Vandame

Prochaine distribution le samedi 8 février 2025,  
puis les 08/03, 05/04, 17/05, 14/06, 05/07, 13/09, 11/10, 15/11, 13/12

*Merci de ne pas stationner dans l'entrée de la ferme Vandame.*

Retrouvez cette lettre et les précédentes sur le site internet des Jardins de Cérès, à la rubrique L'association / Les bulletins d'information ( <http://lesjardinsdeceres.net/spip.php?article28> )

## Jacqueline ... - In Memoriam

Nous avons appris la semaine dernière le décès de Jacqueline Lorthiois. énormément.

Jacqueline était une urbaniste très engagée dans la dénonciation des projets de métro des lignes 17 sur Gonesse ou 18 sur Saclay.

Elle était dans ces combats depuis 15 ans au moins et ceux qui ont suivi les mobilisations contre ces projets se rappelleront certainement la parole de Jacqueline, son charisme et sa capacité à démonter pièce à pièce les arguments qui voudraient soutenir ces projets inutiles.

Sur Saclay elle avait parfaitement expliqué, à plusieurs reprises, comment les bassins d'emplois, et de vie, de Massy et de Saint Quentin, dans leurs relations à Paris, étaient totalement disjoints, avec leurs logiques propres, et donc l'inutilité de réaliser un barreau de liaison de type métro entre eux, la ligne 18.



Avec le conseil d'administration de l'AMAP, nous souhaitons, par ce court message, honorer la mémoire de cette grande militante pour la préservation des terres agricoles, et témoigner à ses amis et à sa famille de notre tristesse de la savoir partie si précipitamment.

Nous renvoyons pour un hommage plus complet vers l'article du blog de Jade Lindgaard, du 7 janvier :

<https://blogs.mediapart.fr/jade-lindgaard/blog/070125/mort-de-jacqueline-lorthiois-grande-voix-de-la-contre-expertise-des-grands-projets>

Et pour revoir la démonstration de Jacqueline spécifique à Saclay, lors des assises de la mobilité en 2017, sur le lien Youtube:

<https://www.youtube.com/watch?v=c6sc1aKHAVE>

Jacqueline venait, toujours sur ce sujet, de sortir un ouvrage co-écrit avec Jean Pierre Orfeuil et Harm Smith: L'imposture du Grand Paris Express. Un éléphant blanc qui trompe

**Le CA de Cérès**